

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo nº 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón, trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; trimestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 1905

NUM. 1321

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO
 7.5 .92

Almacén de música

Papelería y Artículos de Escritorio

Métodos para piano, de canto, para tenor ó soprano para barítono ó bajo, id para guitarra varios autores, id para violín por Alard id de solfeo por Eslava C. 2-50. Sonatas y Sonatinas. Estudios para piano varios autores id per concene á 2 y 4 manos id por Clemente á 2 y 4 manos. Teoría de la Música por Danbauser.

Todos estos textos son usados en la escuela de música "Santa Cecilia"

Especialidad en violines y toda clase de útiles para los mismms, una flauta harmónica muy barata, flautas de llaves varios precios, atriles de pie y de mesa, varios precios, platillos para banda.

Papelería: gran surtido.

Artículos de escritorio: id, id.

Librería: Cultivo del algodón. La selva y el prado. Lógica, por Stuart Mill. Astronomía de las damas, por Flammarion. Tablas de logaritmos, por A. Gréve. Gira metodológica, por Rebsamen. Gimnasia sueca, por Kumlien y André.

Librería de J. J. A. MONTERO
 CASA DEL IMPERIAL HOTEL, CALLE CENTRAL

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
 JOAQUIN LLINÁS

EL DIA

DIRECTOR: ACUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar Segismundo Jaramillo.—Jorge Padilla.

DISCURSO

pronunciado por don Israel Blanco, Presidente del Club del Partido del Pueblo de Heredia, el 28 de mayo de 1905.

Señores:

Me es sumamente grato dirigiros la palabra desde lo alto de mi honroso puesto de Presidente de nuestro simpático Club.

Nuestro inmenso Partido, el Benjamín de los militantes en el campo de la política, nacido ayer al calor de las simpatías y de las ideas republicanas, va majestuosamente camino de la victoria, abriendo paso por todos los ámbitos de la Nación; su enseña de paz la acarician las brisas de dos mares, y sus ideas germinan abundantes donde quiera que palpita un corazón honrado y un alma noble: donde quiera que haya pueblo!

Es este el despertar de los humildes campesinos; es el momento solemne en que la Patria llama á sus hijos, los hijos dignos del trabajo, para que la enaltezcan y la defendan de los peligros que la amenazan, tan sólo con el ejercicio de sus derechos.

¡Patria mía! ¿cómo es posible que perezcas si hay todavía pueblo que os venera?

No comprendo, señores, cómo es posible que haya hombres que nieguen el dulce, el santo, el poético nombre de Patria, y cómo haya también hombres, que olvidándola, la quieren entregar á manos sacrillegas. Eso no sucederá, vive Dios, que hay una entidad que se llama pueblo y ese es sin duda, el más poderoso baluarte de las libertades públicas.

Hé aquí, señores, los nuevos derroteros, los derroteros del sentimiento y del deber imprimidos ya á la política actual que marcan una era de cultura, una era de progreso y un feliz despertar de las masas populares á la vida republicana.

Me encantan las manifestaciones de vivo patriotismo de los hijos del pueblo; me alientan en mi fe en la República, ese interés inusitado, esa viva ansiedad, ese afán por la propaganda pacífica, culta, digna y levantada.

Levantada, por sus aspiraciones nobilísimas en busca del bien social. Digna, mediante sus justos y honrosos esfuerzos. Culta, por los sanos elementos que conquista y que día á día van robusteciendo sus filas.

¡Ah!, señores, esta evolución política del

país, me hace aguardar venturosos y más risueños días para la Patria empobrecida, para este país rico por sus admirables dotes naturales y pobre hoy por efecto del rutinismo del círculo burgués que la ha dominado por luengos años.

Si, señores, Costa Rica con vírgenes montañas, abundantes en maderas preciosas; con sus fértiles collados, quizá los más ricos del mundo, y sus valiosos yacimientos minerales, además de contar con unos hijos tan laboriosos y amantes de la paz, del orden, de las leyes é instituciones, está en estos momentos causando la admiración del mundo culto en fuerza del desequilibrio económico en que está sumergida.

¿Es posible, sin causar asombro, la existencia de un pueblo en la miseria en un país como Costa Rica?

¿Cómo en una región donde plugo al cielo regar dones infinitos, en donde hay llanuras como las de San Carlos con sus bellísimos panoramas; pampas riquísimas en producciones naturales como las de Sarapiquí, con selvas vírgenes regadas por infinito número de ríos caudalosos, vías fluviales de un valor incalculable pulmón por donde podrá respirar ampliamente el comercio del país, con salida al océano?

¡Horror, señores, un pueblo laborioso que tiene las regiones inmensas de Guatuso, El General, los vastos territorios de Nicoya, Golfo Dulce, Guanacaste, Talamanca, Pirris, Térraba, Boruca, Cañas Gordas, Telire, Paquera, vastísima extensión de terrenos incultos, terrenos de primer orden, que representan la riqueza más grande de que puede disponer un pueblo, y que son la codicia de los yanquis, la envidia de los alemanes y los bostezos de los orgullosos hijos de Albión!

¿Cómo es que ese pueblo está arruinado, qué le pasa?

Contestemos con franqueza, señores, hablemos claro en los momentos difíciles de la Patria y con ello cumpliremos el más alto de nuestros deberes.

Sencillamente expongamos á la mirada pública los hechos incrustrados con su lenguaje elucuyente en las páginas de la Historia!

Digamos las cosas por su nombre, sin ofender á nadie, sin señalar personas, que si lo hiciéramos, entonces nos apartaríamos de los derroteros que nos hemos trazado al ingerirnos en la política del país.

Un país como el nuestro, con 300,000 habitantes, vota un presupuesto de cinco millones trescientos veintitrés mil novecientos cuarenta y ocho colones, es decir, contribuye cada ciudadano, poniendo á un lado los no productores como profesionales, el ejército de empleados, pensionados, vagos, presidiarios y esbirros, contribuye digo, con 17 colones y 74 céntimos al año, esto en el supuesto de que todos fuéramos productores.

Primera razón de nuestra ruina! Paga, mos anualmente 75,000 colones en pensiones y jubilaciones, muchas de ellas á individuos que no las merecen.

Segunda razón de nuestra ruina. En vez de disminuirlas, aumentamos nuestras deudas.

Traslado al Lic. don Cleto González Víquez.

He aquí, pues, las consecuencias y subconsecuencias, y á la vez el origen de nuestros errores económicos ó mejor dicho del empirismo imperante en Costa Rica.

Así es, señores, que si por un lado contemplamos abatidas la agricultura, el comercio y las industrias nacionales, por otro no hay medio circulante, ni iniciativa en los que lo poseen acumulado en las instituciones bancarias para dar vida al obrero, al comerciante y al industrial.

Si el jornalero, el obrero y el industrial carecen de pan y de trabajo para adquirirlo, en cambio tenemos hoy enfermado al país una usura espantosa, un agiotismo que está absorbiendo la vitalidad de Costa Rica.

Y si carecemos de caminos y de medios adecuados para explotar las riquezas naturales del país, en cambio tenemos un Teatro Nacional coquetísimo, que nos cuesta millones; y tranvías eléctricos y baños municipales y cloacas en perspectiva y la mar.....

Ya sabemos que el Teatro nos proporciona la inmensa ventaja de las subvenciones colosales á compañías de Opera; el placer de los banquetes, bailes y veladas, que naturalmente deben pagarse con fondos nacionales.

Si no tenemos escuelas de artes y oficios y de agricultura, en cambio disponemos en un país como el nuestro que no es conquistador, ni guerrero, de un ministerio de marina—sin idem, que cuesta al año la bicoca de 20,000 colones fuera de lo que "encoge".

¿Podrá entonces Costa Rica redimirse de su postración económica mientras la gobierne la rutina?

¿Mientras un cúmulo absorbente la tenga con la cadena al cuello, ¿podrá el país resurgir de su abatimiento?

Contesten los empleados públicos que hacen propaganda por el cletismo.

Conteste el alto comercio que hace propaganda por el cletismo. Contesten los médicos que hacen propaganda por don Cleto

Contesten los burgueses, que ya no quieren ser aristócratas, que ahora hayan oportuno legalizar sus títulos de humildes hijos del pueblo, perdidos hace tanto tiempo en los zarzales de las alturas.

Contesten, pues, los hechos y conven-gamos, señores, en que ya se hace indispensable que el pueblo de Costa Rica aplique á los excelentísimos miembros del Olimpo el saludable principio republicano de la alternabilidad en el Poder.

Y este milagro lo realizará el Partido del Pueblo, que se levanta pujante y fuerte por todos los ámbitos de la República.

HE DICHO

LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPAÑIA

Tienda de tejidos y loza. Es la que vende más barato.

RICA D GRAN FABEMUEBLES

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles
 La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.

MUEBLES LISTOS A LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGEMORALES BEJARANO

Actualidad política

De todas partes

Tenemos que dar hoy á nuestros lectores cuenta de sucesos gratos y otros sumamente ingratos que merecen reprobación.

La causa del Partido del Pueblo que proclama la candidatura del modesto y simpático ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, continúa abriéndose campo en todos los pueblos de la República, en donde cada adepto que se presenta á engrosar las filas del zúñiguismo, es un nuevo luchador, firme y sincero que no echa pie atrás; así sea humilde labriego ú hombre de capacidades intelectuales medianas ó superiores.

Todo ello obedece por un lado á la gran ventaja que ofrece el partido que mantiene los principios democráticos en la acepción más completa de la palabra, sin odios, sin concitaciones al desorden y en la vía pacífica de la propaganda que confía en el triunfo debido á sus propios méritos; y por otro lado á la presión que para contrarrestar el avance del zúñiguismo, se siente en diversas esferas oficiales, presión que aparenta venir sostenida desde las alturas porque no se dictan medidas enérgicas que la contengan.

De La República

Importante telegrama A LA REPUBLICA

Santa Cruz, mayo 28.—Conservadores nicaragüenses de esta provincia tienen orden de sus jefes de trabajar por don Cleto. Parece existe el compromiso de hacer otra guerra con Nicaragua.

(f) Madrigal"

Un escritor cletista lanzó, hace algún tiempo, la especie—que la prensa desmentió con enérgica protesta—de que la candidatura del caballero don Tobías Zúñiga Castro estaba patrocinada por el General Zelaya, y se demostró hasta la evidencia que eso era una solemne calumnia.

Ahora resulta que es don Cleto el que tiene connivencia, no con el gobernante de Nicaragua, lo que serviría para mantener la paz entre estos países, sino con los enemigos de aquel gobernante para llevar la guerra al vecino país desde el momento en que don Cleto subiera al Poder.

La semana pasada denunciarnos, en este mismo periódico, el hecho de que don Cleto, según se aseguraba, había contraído con los conservadores nicaragüenses el compromiso de abrogar el tratado en que se estipula la cláusula de concentración de emigrados revoltosos. Esto y los demás murmullos que circulan acerca de sus tratos con los nicaragüenses residentes en este país, dan motivo para que el pueblo de Costa Rica abra los ojos y se ponga alerta contra la terrible calamidad que se le prepara.

De La República

Otro telegrama

que recibimos de Limón, el 27 del corriente:

"Con este van dos sábados que cletistas no pueden reunirse por falta de quórum, á pesar de profusa invitación pública y personal. Esta noche concurren al Club Cletista únicamente el Presidente Municipal, el Secretario de la Gobernación, dos empleados municipales, un policía de higiene y dos particulares: total siete, número fatal."

Demostración elocuente es esta de que mientras la fuerza de la

causa cletista se apoya en los empleados públicos y municipales, las masas populares que no tienen ligamentos ni compromisos, la rechazan abiertamente en todas partes.

De "La República"

No dijo lo que dijo

En el Club Cletista de esta capital, hubo una reunión bastante numerosa el viernes último. Lo único de notable, en nuestro concepto, fué la aclaración hecha por don Andrés Venegas á un suelto publicado por "El Derecho" de la semana pasada.

"Oigan señores, dijo el señor Venegas, yo no dije lo que "El Derecho" dice que dije. Yo dije que el Poder Público había estado en manos de unos círculos ó de familias, en los últimos tiempos, por espacio de doce años y que así el Poder en nuestras manos debía durar también 12 años.

El Gobierno del General Guardia se continuó con el del General don Próspero Fernández y el de éste con el del General don Bernardo Soto. ¡Tres Generales!

El Gobierno del Licdo. Rodríguez se continuó con los ocho años del señor Iglesias ¡ocho años!

Actualmente tenemos en el Poder á don Ascensión Esquivel llevado por el Partido Nacional. Nuestro distinguido hombre público, don Cleto González Víquez, le sucederá positivamente en el Poder (aplausos frenéticos) con lo cual serán ocho años para el Partido Nacional, y después de ese período vendrá otro de los nuestros para completar los doce años. Sí, señores, tengamos confianza en nuestro triunfo... (grandes y nutridos aplausos)."

Algunos de los circunstantes indicaron *sotto voce* que probablemente ese otro hombre será el Sr. Venegas.

De "La República"

Avances del Partido del Pueblo

EL CLETISMO RETROCEDE EN TURRÚCARES

Los que suscribimos protestamos de las firmas que dimos á favor de candidatura de don Cleto González Víquez, porque no es de nuestro agrado y porque se nos suscribió como sus partidarios sin nuestro consentimiento. Llegaron los cletistas y nos preguntaron: cómo te llamas, pongo tu nombre y firmo á ruego tuyo, y como estábamos trabajando y no podíamos entrar en discusiones con los comisionados, les respondimos: hagan lo que ustedes quieran.

Nosotros somos partidarios de don Tobías Zúñiga Castro.

Manuel Martínez
Ricardo Aguilar
Florentino Zúñiga
Alonso Calvo
Justo Gómez
Pedro Venegas
Juan Vázquez
Ramón Barrantes González
Pedro Gómez
Eliseo Guzmán
Sinforiano Chaves
Jesús Arias

Testigo, Félix López F.
Testigo, Selim Bonilla

ADHESIONES

Turrúcares, mayo 27 de 1905

Ismael Herrera
Jesús Arias
Justo Gómez
Modesto Soto
Vicente Salas
Gavino Quesada
Julio Madrigal
José Morera

Félix López
Manuel Alfaro
David Hernández
Benjamín Monge
Anselmo Villegas
Daniel Fuentes
Leoncio Morera
Eliás Altaro
Gabriel Alvarado
Ramón Alfaro
Rafael Oviedo
Rafael Vázquez
Onofre Córdoba
Leónidas Arroyo
Víctor Sancho
Benjamín Morera
Juan María Chaves
Sinforiano Chaves
Catarino Arias
José Arias
Antonio Brenes
Fidel Quirós
Leandro Brenes
Macedonio Salas
Eliseo León
Rafael Quesada
Santiago Morera
Pedro Vargas
Santiago Castillo
Nazario Porras
José M. Porras
Dimas Arley
Nicolás Barrantes
Tranquilino Hernández
Agustín Alfaro
José María Chaves
Joaquín Herrera
José María Vázquez H.
Pedro Gómez
Maurilio Campos
Marcos Arias
Vicente González
Gavino Quesada Castillo
Pedro Madrigal
José Araya
Rafael Morera
Basilio Arroyo
Eliseo Guzmán
Nicanoro Chaves
Francisco Soto
Juan Morales
Ramón León
Pedro Sánchez
David Quesada
Jesús Segura
Onofre Segura
Juan Loria
José Brenes
Anselmo Salas
Víctor Valverde
Anselmo Arrieta
Ricardo Aguilar
Alonso Calvo
Pedro Alvarado
Víctor Solera
Juan Torres Araya
Napoleón Segura
Florentino Zúñiga
Manuel Martínez
Lisandro Morera
Ramón Barrantes González
Juan Porras
Pedro Venegas
Anselmo Umaña
Rafael Calvo
Juan Arrieta
Eugenio Villegas
Ismael Alfaro

(Continuarán)

Guerra ruso-japonesa

LA GRAN BATALLA NAVAL

TRIUNFO DE LA FLOTA JAPONESA

Petersburgo, 29.—Notician de Vladivostok que los cruceros ya marcharon y están cooperando con Rojestvensky. El Almirante Wirrenius del Estado Mayor, dijo esta tarde: "Si Rojestvensky ha logrado pasar el estrecho de Corea, Dios le bendiga, porque delante tiene campo libre. Si ha logrado enganar al enemigo y ha salido al mar sin haber sufrido averías, ha ganado el título de maestro de la estrategia naval."

Paris, 29.—Un telegrama de Roma para el Temps avisa que el Ministro de Marina italiano recibió

despacho de Chefú avisándole que libróse gravísima batalla naval; ambos combatientes sufrieron fuertes pérdidas. Rumoróse que el acorazado Borodino y 4 cruceros rusos están sumergidos.

Washington, 29.—En la Secretaría de Estado recibieron 3 despachos de Lejano Oriente. Informan que el gobierno japonés anuncia oficialmente que se combatió á los rusos en el estrecho de Tsushima el sábado. Oyóse en tierra cañoneo. El Cónsul americano en Nagasaki avisa que el acorazado Borodino y 4 navíos de guerra fueron hundidos en el estrecho de Corea.

Londres, 29.—Un despacho de Tokio para el Daily Mail, avisa que la flota rusa está dispersada. Varios buques averiados, los demás huyen; los japoneses persiguenlos.

Londres, 29.—El Rey Eduardo recibió un telegrama avisándole que Togo salió victorioso. Falta todo detalle. Parece que hubo 2 combates, el segundo cerca de Woosung. Los rusos perdieron 6 buques

Londres, 29.—Anuncia el Daily Express que la autoridad naval británica en Chefú recibió noticia de que los rusos, derrotados y dispersados, huyen con dirección á Vladivostok; los japoneses persiguenlos

Londres, 29.—A la 1 p. m. avistáronse desde Aokaido 2 buques de guerra rusos, gobernando hacia el Sureste.

Londres, 29.—Según varios cablegramas, no cabe duda que las flotas de Rostvensky combatieron cerca del estrecho de Tushima ó dentro de él, el día sábado. De fuente indisputable el Rey Eduardo recibió telegrama avisándole que Togo salió victorioso. No hay pormenores, excepto el telegrama del cónsul americano en Magaski, que anuncia que los japoneses hundieron 6 buques rusos. Parece que la batalla fué corrida, lo que explica la demora de Togo en dar parte de los pormenores. Hasta ayer tarde el gobierno ruso expresó completa ignorancia de la situación y de verdad no tiene aún fuente de noticias independiente.

Tsingtan, 29.—Sábese hasta ahora que los japoneses perdieron 1 crucero y 10 torpederos. La batalla continúa cerca de la isla de Okí.

Washington, 29.—El combate empezó al medio día. El Ministro japonés dice: "telegrama del cónsul americano en Nagasaki es verídico. 6 buques rusos sumergidos, encallados ó capturados, pero seguro están fuera de combate. Los buques combaten casi separadamente. Difícil tener noticias. Los buques japoneses combaten ordenadamente. La Embajada rusa no ha recibido telegrama; cree que al Gobierno ruso le faltan noticias, debido á la censura japonesa.

Petersburgo, 29.—El hundimiento del buque taller Kamstachaka, en que estaba instalada la maquinaria más moderna, pudiera constituir una pérdida más grave que el hundimiento de un buque de guerra. La tarde y noche del domingo reunióse gran concurrencia al contorno del Almirantazgo. Exprésase la opinión de que si Rojestvensky haya logrado librar la entrada al Mar del Japón con una pérdida no mayor que la que participa el cónsul americano, el paso no se ha comprado caro, especialmente si resultase que el Japón haya sufrido una pérdida igual. La excitación es intensa. Temprano llamó el Emperador á Tsarkoeselo, á Alejo, Avellan y Wirrenius; quedaron encerrados hasta altas horas de la noche, esperando con impaciencia noticias y estudiando cartas de navegación.

Londres, 29.—El corresponsal del "Daily Telegraph" en Tokio dice: "Una neblina intermitente cubre el Mar del Japón; el sábado hubo intervalos de brillante sol. Soplaban fuerte viento, y el mar estaba muy agitado. A las 6 a. m. avistáronse por primera vez los buques rusos; gobernaban con rumbo á la isla Tsu, bajo el abrigo de la neblina. Cuando ésta disipóse, la escuadra se retiró. Se cree que se componía de 6 buques de primera clase y de 21 de otras clases. No se sabe nada definitivo, pues la autoridad limitase á avisar que hubo fuerte cañoneo. Ahora se sabe que el 22 de mayo, Rojestvensky carbonó en la costa de Luxón. Al día siguiente gobernó hacia la costa Norte de la misma isla y trasbordó gran cantidad de carbón de los carboneros á sus bodegas. Aquí decidió dividir la flota en varias secciones. Pasó el estrecho Bassea y gobernó en dirección N. E. La mañana del 25 los rusos hallábanse al S. O. de la isla Luch y se despacharon á Sanghay los cruceros convertidos de poca velocidad y transportes, y el grueso de la escuadra gobernó con rumbo á la isla Tsu. Notician de Hong Kong que la flota británica partió con rumbo al N. á todo vapor."

NOTAS DE HEREDIA

Por exceso de material, no habíamos dado publicidad anteriormente, á la correspondencia de Heredia que desde mediados del mes en curso, nos remitió e señor don J. Luz Cabezas (Sarracino.)

Con gusto la publicamos á continuación y le pedimos disculpa al autor por la tardanza.

Heredia, mayo 13 de 1905.
Señor Director de EL DÍA
San José.

Muy señor mío:
Reanudo mis tareas de corresponsal que soy de EL DÍA, con la correspondencia siguiente:

DE HEREDIA

Las causas nobles y santas siempre tienen buena acogida en todos los pueblos donde palpitan corazones generosos que anhelan la felicidad de su patria; por eso la simpática causa zúñiguista ha sido recibida con el mayor beneplácito posible, porque persigue ideas muy bellas, ideas muy conspícuas y nobles, ideas que, realizadas, redundarán en favor del progreso y de la felicidad de todo el pueblo costarricense. Por eso Heredia, que desea el bienestar de sus hijos nonrados, ha mirado con buenos ojos y con el mayor placer la causa del pueblo y le ha dicho: "Dejad venir á mí á tus apóstoles para que me conviertan en un verídico templo de la democracia y adornarlo con la simpática y humilde figura de Tobías Zúñiga Castro, porque quiero ser, en cuerpo y alma, de él."

—El señor Juan R. Dobles, Secretario del Municipio y escribiente de un Juzgado, hace propaganda abierta por don Cleto lo mismo que ciertos policiales, quienes ofenden á la gente honrada.

Es bueno que se ponga remedio á estos abusos.

—Hace días estamos aguardando con ahínco la "salida" de las principales autoridades, quienes no son queridas por casi todo el pueblo herediano. Toda Heredia quedará sumamente agradecida del señor Lic. Esquivel, si nos quitara dichas autoridades.

—Un señor Fernández, extranjero y maestro de la escuela de San Joaquín, hace propaganda por don "Olimpo", y ha tomado la palabra en el Club Nacional de esta ciudad.

Para que haya justicia es conveniente que se le destituya de dicho empleo, pues por ese mismo motivo fué destituido nuestro amigo don J. Francisco Cortés, maestro que fué de una escuela de un barrio de Santa Bárbara.

(Continuaré)

Hasta mi próxima.

SARRACINO,
J. LUZ CABEZAS.

El incendio del domingo

El domingo, como á las 3 de la mañana, se incendió en la Cuesta de Moras el establecimiento del señor Patrocinio Fernández.

Como la autoridad no tomara alguna disposición eficaz para evitar que el fuego se propagase, las personas que allí se encontraban procedieron á la concentración de las llamas, derribando los tejados de las propiedades vecinas.

Como á las 5 a. m., ó sea dos horas después de haber empezado el fuego, llegó al lugar del siniestro la pésima bomba que posee la policía.

Poco tiempo después llegó la bomba á vapor de la Compañía del Ferrocarril.

Habiendo sido cercado á tiempo el voraz elemento, las propiedades vecinas se salvaron de ser destruidas.

Las pérdidas del señor Fernández se calculan en ₡ 6.000, y las de doña Beatriz Matamoros, propietaria de la casa vecina, en ₡ 1.000. Los daños causados en las otras propiedades, no son de consideración.

Las propiedades no se encontraban aseguradas.

Entre los particulares que se distinguieron, recordamos á don Gonzalo Fernández, don Jorge Morales Bejarano, don Fernando Acuña, don Amadeo Coto y el Dr. don Mauro R. Fernández.

El origen del incendio se cree que haya sido una instalación defectuosa del alumbrado eléctrico.

Y á propósito ¿en qué habrán parado las bombas que la Municipalidad pensaba importar?

PROTESTAS

Habiendo encontrado mi nombre en una hoja, publicada por el partido cletista, protesto del impropio hecho de haber usado mi nombre sin mi consentimiento y hago constar que desde antes he pertenecido y perteneceré al Partido del Pueblo, que proclama la candidatura á la Presidencia á don Tobías Zúñiga Castro.

San Antonio de Desamparados, mayo 25 de 1905.

Manuel Villalobos.

Testigo, Abel Monge G.

Yo, J. Manuel Román, vecino de San Ignacio de Aserrí, protesto de la firma que dí á favor del Partido La Unión Demócrata que proclama como candidato al Lic. don Ezequiel Gutiérrez y me adhiero al gran Partido del Pueblo al que proclama como candidato al digno ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Desamparados, mayo 25 de 1905.

Rogado del señor don Manuel Román por no saber firmar,

Tobías Monge N.

Testigos, Jenaro Madriz, Marcelino Delgado S.

No conviniéndome seguir afilado al bando que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, protesto de la firma que dí en favor de esa candidatura y me adhiero á la del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Desamparados, mayo 26 de 1905.

Rogado de Pedro Mora Castro por no saber firmar lo hago yo,

Jenaro Madriz.

Testigos, Marcelino Delgado S., Armando Lafuente.

Yo, Elías Mora, hago constar que estando en un trabajo que tengo en San Ignacio de Aserrí, unos propagandistas de ese lugar me hicieron dar la firma á favor del señor Licenciado don Cleto Gon-

zález Viquez, pero hoy, convencido de que dicho señor no conviene al país, protesto de dicha firma y me adhiero á la candidatura del honrado hijo del pueblo, ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Alajuelita, mayo 25 de 1905.

Elías Mora

Testigos, Jenaro Madriz, Marcelino Delgado S.

CONTRA-PROTESTA

Hago constar que yo, Benito Chaverri, fui llevado por un señor Casares y otros cuyos nombres no conozco, al Club que llaman fernandista y me hicieron firmar un escrito de que yo no me dí cuenta y contra el cual me revelo, por no ser de mis convicciones y me adhiero de corazón al Partido del Pueblo, que proclama á Tobías Zúñiga Castro.

Benito Chaverri.

Testigo, Martín Castillo.

No conviniéndome seguir militando en las filas del partido fernandista, que proclama como candidato á don Máximo, protesto de la firma que dí y me adhiero de corazón al Partido del Pueblo que proclama como candidato al popular ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Desamparados, 21 de mayo de 1905.

José Luis Monge Ch.

Hago constar que protesto de la firma que dí en favor de don Máximo Fernández, porque se me dijo que era el Partido del Pueblo, pero hoy que estoy convencido de que es lo contrario, protesto de esa firma y me adhiero al Partido que proclama á don Tobías Zúñiga Castro para Presidente de la República en el período venidero.

Pacaca, mayo 28 de 1905.

A ruego de José Sánchez Parra, que no sabe firmar,

José Manuel Fonseca.

AVISOS ANTERIORES

Se alquila

Una casa grande y cómoda situada frente á la plaza de Richmond, á cincuenta varas de la línea del tranvía.

Puede servir, por las comodidades que tiene, hasta para montar una lechería.

Para pormenores en la calle 17 Norte, casa No. 247, en la pulpería "La Garita," calle del tranvía—26 A.

Carne

De mañana en adelante destazaré sólo ganado gordo y venderé la carne á los siguientes precios:

Hueso de res.....	Ct.	0-15 la libra
Posta de cuarto	"	0-30 " "
Hueso de cerdo.....	"	0-25 " "
Manteca	"	0-50 " "

RAMON PERAZA

Las Pavas, 5 de Mayo de 1905.

SE ALQUILA

Una casa de alto espaciosa y cómoda

En la calle central, Sur, 100 varas antes de llegar á la estación del Pablico.

Entenderse con su dueño,

C. J. UNDERWOOD.

GRANDE
MARCAS DE FABRICA
INYECCION "C" grande.
Cura de 1 á 5 días la
Blenorragia, Gonorrea,
Espermatorrea, Leucorrea
ó Flores Blancas y toda clase de
flujo, por antiguos que sean.
Garantizada no causar estrecheces.
Un específico para toda enfermedad mucosa. Libro de veneno.
De venta en todas las boticas.
Preparada únicamente por
The Evans Chemical Co.,
CINCINNATI, O.,
E. U. A.

Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán

CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haubriettes, 4.

Para el exterior

Ayer partieron con rumbo á Europa los distinguidos esposos Doctor don Daniel Núñez y doña Julia Alvarez.

Un feliz viaje les deseamos.

Velada

La Sociedad de San Vicente de Paúl, según parece, prepara una velada á beneficio de los pobres.

Errata

En la lista de las Directivas del Partido del Pueblo en San Juan, publicada ayer, por error de imprenta salieron equivocados los nombres de don José Alvarado Valverde y don Juan Vicente Chavez h. Conste, pues.

Teatro Nacional

La Empresa Serrano y Cia., con el deseo de complacer al público, ha hecho un verdadero esfuerzo contratando para llenar el vacío que se notaba en su compañía, á los reconocidos artistas señores Darío Recalde, Arquimiro Valdivieso y tres más cuyos nombres no recordamos.

Por el tren de ayer tarde llegaron á esta capital.

El debut del señor Recalde está anunciado para mañana en la noche, con la preciosa zarzuela *La Mascota* y el del señor Valdivieso con *La Banda de Trompetas*.

Con la adquisición de estos nuevos artistas la compañía está completa, y no dudamos que el público josefino la sabrá apreciar.

Pésame

EL DIA presenta al señor don Manuel Soto M. su más sentido pésame por la muerte de su señora madre, acaecida antier.

Contra siete vicios

Es un hecho que los manifestantes sotistas de provincias, llevarán á cabo su manifestación con cabalgaduras, no obstante el acuerdo prohibitivo de "La Gaceta" de ayer, sólo que en vez de cabalgarlas, como lo prohíbe el actual acuerdo, las traerán de diestro.

No vemos nada que se oponga á esta determinación de los entusiastas sotistas.

Servicio de correos

El viernes se despachará la correspondencia para Europa, México, y Antillas por la vía de New Orleans la cual estaba anunciada en el itinerario para el día de mañana.

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50, varas al Norte de la IMPRENTA NACIONALAL.

BLANCARD
CLOROSIS
ANEMIA
LEUCORREA
SIFILIS
PILDORAS Y JARABE
DESCONFIENSE de los SIMILARES
ALTERABLES
INEFICACES
Rótulo verde - Firma

Dirección: en PARIS (6°)

40, Rue Bonaparte.

ESTILOS SIEMPRE NUEVOS

PRECIOS SIEMPRE BAJOS

Siendo siempre el primero en introducir los primeros
Siendo siempre el primero en reducir los segundos

Hago la moda
—Y—
Hago el precio

Doy calidad mas alta que
el precio

Y, ADEMÁS, CON MIS
HORMAS AMERICANAS
Deshago los callos que otros
están haciendo



Mando mi calzado á todas partes del país, LIBRES DE GASTO para el comprador, á los mismos precios, que en la Capital; si las órdenes vienen con su importe.

EMILIO ARTAVIA

Apartado del Correo, 173.—San José, C. R.

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS —DE— LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores de buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

souedan nombrados agentes para Costa Rica los señores.

ENRIQUE BRENES MORA Y C°

PILDORAS E INYECCION "PALMER"

CURAN LA CONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

OPORTUNIDAD

Vendo á mitad de precio y en condiciones favorables para el pago, una finca situada en San Juan de Tobosí.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpiar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado, situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

Banco Comercial de Costa Rica

Autorizado por acuerdo del Supremo Gobierno, publicado en el Diario Oficial de 19 de mayo de 1905.

Convócase á los señores suscriptores, para que integren en la Caja del Banco el cincuenta por ciento del valor de sus acciones, de conformidad con el artículo 10. del Artículo II. de los Estatutos.

EM. CHALLE, THOMAS SCOTT
Administradores

TIPOGRAFIA DE EL DIA

Estado al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros, folios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia. San José, mayo de 1905.

AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por motivos de salud su acreditado establecimiento de "Cantina", con todos sus enseres y dos patentes una para licor extranjero, y la otra para licor del país. Está situado en un magnífico punto comercial del puerto de Limón. BRUCE Para pormenores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario, J. COUVILIER.

SOMBRETEROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén Alhambra de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{les} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m: en mi casa de habitación 4^a Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

La unión de las Fabricas

- DE -

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador.— Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes.— Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de purémola y Conservasvariadas

— Apartado de Correo 208 —

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohrmoser Hermanos,

Modelo de la botica del estudiante

ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del Dr. GUILLÉ

Desde hace más de noventa años, el ELIXIR del Dr. GUILLÉ es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosa, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Gútrigo y las Lembrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Fleumas.

Depósito General: **Dr. PAUL GAGE Hijo**
Form. de 1^a Clase
9, r. de Grenelle-St-Germain
PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"
Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, lienzos, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.
QUINTO BRAGUEROLI.

Eduardo Maroto
Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.
SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.
LOCAL: 75 varas al Oeste de la fúda de Alfaro, hoy A. Leiva y C.
Parque Central.
CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traverceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.
AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

Juan I. Toledo Lopez
Medico y Cirujano de las Facultades de Prus y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 80 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m.
Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia — además de los sabrosos siropes rompopo, gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curacao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.
Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

Taller de talabarteria

- DE -

Savador C. Jiron
Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.
ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.
Se fabrican COLCHONES de todas clases.
Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.
Calle 3^a Norte. — N^o 210

POTRANCA PERDIDA

De mis potreros se me desapareció una potrancia de regular tamaño, retinta serrera y marcada al lado de montar.
Daré una gratificación aquí al que me dé noticia de su paradero.
Santa María, mayo 12 de 1905.
ARTURO SOLANO H.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Agullar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.
Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, linternas, coma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Tercería de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.
En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.
Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.
Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.
Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Bianco.

San José, Abril de 1905.

Agua de Melisa de los Carmelitas BOYER

Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS — 14, Calle de l'Abbaye, 14 — PARIS

CONTRA: Apatheia, Cólera, Mareo, Vómito amarillo, etc.

Desconfiar de las Falsificaciones y exigir la Firma de Boyer

EAU DES CARMES TRANSFEREE 14 RUE DE L'ABBAYE PARIS RUE TARANNE No 14

Viam el prospecto en que cada frasco debe estar envuelto. Exijarela etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños. DEPÓSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS DEL Universo.

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de
Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea
Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de Carpintería y Ebanistería estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.
También hacemos muebles de todas clases conforme á catálogos y gusto de cliente.
Muebles estilo frances y americano

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.
Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALCIFICACIONES

HOPITAL GRANDE-GRILLE Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

CELESTINS Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote situado, 75 Viras al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacifico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con le vaceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor su compra constituye un excelente negocio. Para más informes dirigirse al Administrador de este Diario.